
公務員須完全忠誠挺政府施政
聶德權：不存在「唔幫政府」同時「唔幫對家」情況

多名立法會議員昨日在立法

會公務員及資助機構員工事務委

員會政策簡報會上，關注特首新

一份施政報告中提到會檢視公務

員高層職位選拔聘任機制，多名

議員尤其關注新機制能否改善公

務員文化問題，包括一些政務官

予人感覺「唔夠愛國」、不作

為、無承擔，這種政務官文化源

於過往港英政府在香港回歸前夕

推所謂的「政治中立」。特區政

府公務員事務局局長聶德權在會

上回應指，「政治中立」一詞引

起很多誤會，強調特區政府在公

務員宣誓期間已釐清，明確指出

加入公務員就要完全忠誠地支持

特首和政府施政，不存在「唔幫

政府」同時「唔幫對家」的情

況。

●香港文匯報記者 鄭治祖

本 港 新 聞A12 ●責任編輯：簡 旼

20212021年年1010月月2020日日（（星期三星期三））

2021年10月20日（星期三）

2021年10月20日（星期三）

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）第六
屆立法會延任一年後已煥然一新。立法
會內會主席、民建聯主席李慧琼昨日在
內會年結記者會上表示，很高興立法會
在延任一年間已回復常態，並在沒有拉
布、流會、衝擊主席台等場面下，工作
成績亮麗，而特區政府在今個會期共向
立法會提交了39項法案，更是20年來
最多。她強調，行政、立法關係已重回
正軌，特區政府可以更好集中精力盡力
解決土地房屋等民生問題，期望下屆立
法會議員可同心協力，監察特區政府推
動變革，為市民謀福祉。
李慧琼表示，全國人大常委會去年8

月決定第六屆立法會繼續履行職責不少於一年，而立法會在去年10月復
會後，各議員都非常努力投入工作，包括協助特區政府推行防疫抗疫工
作，重振經濟。

政府提交法案20年來最多
她指出，立法會在今個會期再無過去拉布、流會、衝擊主席台等場面，

交出了亮麗的成績表。在延任的一年間，特區政府共向立法會提交了39
項法案，是過去20年來最多，而其中33項法案已通過，相信餘下6項法
案亦會在今日及下周三的會議上獲處理。
提到《2021年完善選舉制度（綜合修訂）條例草案》，她表示，該草案
內容複雜，達3本舊式電話簿厚度，且審議時間緊迫，須在12個月內完成
本地立法工作，以便3場公共選舉能順利舉行，故內會當時決定先成立小
組委員會立即研究《全國人民代表大會關於完善香港特別行政區選舉制度
的決定》的主要內容，及經修改基本法的附件一及附件二，以便在相關條
例草案在提交立法會後，成立的法案委員會可以無縫接替該小組委員會，
進行審議工作。
有關小組委員會及法案委員會在短時間內共舉行了17次會議，順利完
成審議，令選舉工作順利推行。
對於過去的議會亂象，以及第七屆立法會議員人數將增至90人，李慧

琼表示，議員在今個會期已對議事規則及內務守則作全面檢視，內會已通
過了4批共18組由議事規則委員會提交的議事規則及內務守則擬議修訂，
包括訂立處理議員極不檢點行為的機制，為立法會處理議案及議員的辯論
發言設定時限，修改委員會組成及正、副主席的選舉程序，對在無合理理
由下缺席而導致立法會流會的議員施加罰款等，期望能讓議會進一步提升
議事效能，更好地履行基本法第七十三條訂明的憲政職能。
她表示，很高興立法會在延任一年間回復常態後，行政長官林鄭月娥能
夠順利在立法會會議上發表施政報告，亦恢復了行政長官答問會及短問短
答等質詢安排，而議員及政府官員都能在理性討論的基礎上互動交流，令
特區政府能採納不少法案委員會的意見，並就相關條例草案作出多項修
正，令草案更完善。

可更好致力解決土地房屋問題
李慧琼強調，香港已經進入撥亂反正的新局面，加上國家「十四五」規

劃為香港帶來的新機遇，行政、立法關係亦重回正軌，特區政府可更好集
中精力解決土地房屋等民生問題，期望第七屆立法會議員可同心協力，監
察特區政府推動變革，為大眾市民謀福祉，促進香港社會長期繁榮安定。
被問到市民關注立法會的程度，她指今個會期立法會審議的法案數目是
歷年最多，涉及內容亦與民生及各行業息息相關，呼籲傳媒要多作報道，
助市民更有效掌握立法會在新形勢下的工作。

香 港 文 匯
報訊（記者
鄭治祖）行政
長官林鄭月娥
前晚在禮賓府
跌倒，右手手
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癒。她並指，
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年沒有休假，
趁此手傷休息一下，「充電」後再帶領香港迎
難而上，落實施政報告的多項措施。
林鄭月娥昨日下午在facebook發帖表示，前
晚在禮賓府宴請退休同事，於晚宴開始前下樓
時從梯級跌下。她指出，初時以為是皮外傷，
但右手愈來愈痛，於是在送客後，自行到瑪麗
醫院求診。經檢查和照X光後，發現是右手手
肘骨有部分「崩」了，於是馬上打石膏固定，
讓它自然癒合，相信要兩三星期。在住院一晚
並接受腦部掃描機其他部位檢查後，昨日早上
已出院回到禮賓府休息。她在文中感謝瑪麗醫
院醫療團隊的悉心照顧，以及對同事和朋友送
上的關懷感到窩心。

「充電」後再領港迎難而上
她又指，事實上自己已接近3年沒有休假，
就趁此手傷休息一下，「充電」後再帶領香港
迎難而上，落實施政報告的多項措施。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在落實香港國安法及
完善選舉制度後，香港迎來平穩的發展環境。民建聯
屬下的聯絡委員會昨日會見傳媒指，委員會將積極聯
絡不同界別選委會選委，期望充當橋樑作用，宣傳民
建聯的倡議政策和理念，共同協助特區政府推動變
革、改善施政，改善香港深層次矛盾。聯絡委員會亦
會定期落區探望社會基層、約見官員。

盼充當橋樑 連接各界增溝通
民建聯聯絡委員會昨日向社會各界人士釋放友好聯絡

意向。委員會主席招文亮昨日在記者會上指出，委員會
在全方位聯絡各界別選委的同時，還會計劃約見相關官
員，共同探討相應界別的問題，期望能充當橋樑作用，
連接各界，加強溝通。
他又指，民建聯有不少選委都是政協委員、港區全國

人大代表、立法會議員等，如各界選委有任何問題，都
歡迎提出，民建聯將利用自身資源優勢，向上級反映各
界意見，從而促進香港更好、更快地發展。
民建聯於今年初提出「變革香港」，並持續發表涉及

不同範疇的政治倡議。招文亮表示，委員會當下的重點
工作是聯絡不同界別的選委，積極與他們保持溝通，聆
聽他們的各方訴求，同時向他們宣傳民建聯的倡議政
策，傳播民建聯的理念。
民建聯副主席陳勇說，聯絡委員會早已成立，組成與

選舉無關，現時是變得更具規模及全面，會同等重視各
界人士意見，期望民建聯會成為跨階層、跨界別的橋
樑。

民記：聯委會將積極聯絡選委

聶德權表示，為確保新聘的公務員對基
本法及香港國安法有基本的認識，公

務員事務局會檢視及更新基本法測試的考
核內容，並會把香港國安法納入考核範
圍，預計新的考核內容可以在2022年年中
使用。被問到隨着國安法納入入職考試要
求，會否擔心令投考公務員人數減少，聶
德權認為，增加香港國安法考核是有需要
及合理，強調數量不是最關注的，請對人
才是關鍵。

他表示，公務員事務局會按着「能者居
之」原則，在未來數月檢視現時公務員高層
職位的選拔聘任機制，包括檢視有否空間擴
大可升任該等職位的職系及職級，又提到特
區政府已加強公務員對國家憲法、基本法及
國安法的培訓。隨着公務員學院在今年底成
立，以及香港和內地恢復人員往來後，有關
方面的培訓廣度和深度會繼續增加。

葉太：部分政務官不作為無擔當
政務官出身的新民黨立法會議員葉劉淑儀

表示，政務官應為特區政府的領導階層，惟
一些政務官予人感覺「唔夠愛國」、不作
為、無承擔，這種政務官文化源於歷史原
因，因過往港英政府只訓練政務官為「執行
者」，無訓練政務官成為「領導者」，更在
回歸前夕推所謂「政治中立」。
針對有人辭任公務員、不簽署聲明，葉
劉淑儀認為，並非壞事，直言：「你唔接
受新制度新文化，你咪唔好做囉。」她建
議公務員事務局要訂立大策略，引導公務
員接受新文化和價值觀。

「政治中立」引起很多誤會
聶德權回應指，「政治中立」一詞引起

很多誤會，強調特區政府在公務員宣誓期
間已釐清，明確指出加入公務員就要完全
忠誠地支持特首和政府施政，不存在「唔

幫政府」同時「唔幫對家」的情況。
立法會議員廖長江表示，大眾不單期望

公務員是愛國者、擁護基本法，更期望他
們有「逢山開路、逢水架橋」為香港做事
的決心，提問局方在檢視選拔機制時會否
考慮引入可被量化的關鍵績效指標作為考
核基準。
聶德權回應指，在新時代更看重公務員

的兩方面，第一是需要強調和重視愛國愛
港及忠誠，相信隨着「愛國者治港」原則
落實，這方面的要求會很清楚，因為特區
政府首長級官員對「一國兩制」的拿捏認
識、愛國愛港和政治忠誠是很重要的；第
二是要更加積極和主動，由於過去社會各
方面的因素，令政府推出新政策時可能一
開始就思考如何做一些「守勢波」，考慮
社會會如何反對、立法會如何拉布、市民
會否司法覆核等，但他認為在國安法、
「愛國者治港」落實後，公務員可更積極
更主動解決問題。
至於是否需要有量化和績效指標，聶德

權指會在檢視評核的標準和方法上研究如
何做好，第一，會檢視和說清楚首長級官
員職位的能力要求；第二，如何加強和改
善評核的方法和標準；第三，在現有的職
位內有否一些可以擴寬的範圍，在公務員
團隊或外面招聘，令局方選到合適人士的
機會加大。

●特區政府在公務員宣誓期間已釐清，明確指出加入公務員就要完全忠誠地支持特首和政
府施政。圖為公務員上班所經之路。 資料圖片
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政府一年交法案39項 立會已過33項

●●立法會在沒有拉布立法會在沒有拉布、、流會流會、、衝擊主席衝擊主席
台等場面下台等場面下，，工作成績亮麗工作成績亮麗。。資料圖片資料圖片

部分2020至2021年度立會內會工作
●舉行會議：38次

●特區政府在本年度提交立法會的法案：39項（過去20年來最多）

●特區政府提交在立法會議程內的法案：23項
包括《2021年業主與租客（綜合）（修訂）條例草案》、《2021年個
人資料（私隱）（修訂）條例草案》等

●特區政府提交不在立法會議程內的法案：16項
包括《2021年財務匯報局（修訂）條例草案》、《2021年電影檢查
（修訂）條例草案》等

●由立法會議員提交的的法案：兩項
工聯會議員麥美娟提交的《2021年水務設施（水務設施規例）（修
訂）條例草案》
民建聯議員葛珮帆提交的《2021年有組織及嚴重罪行 (修訂) 條例草
案》

●為審議政府法案成立法案委員會：29個
包括《2021年公職（參選及任職）（雜項修訂）條例草案》、《2021
年完善選舉制度（綜合修訂）條例草案》等

●審議附屬法例：304項

●審議技術備忘錄：1份

●審議由政府提交的擬議決議案：14項

●成立小組委員會：32個

●在今個會期展開或繼續研究政策事宜的小組委員會：10個
包括過渡性房屋及劏房事宜小組委員會、振興香港經濟事宜小組委員
會、研究在港設立失業援助制度小組委員會等

●通過議事規則及內務守則修訂：18組
包括為立法會處理議案及議員的辯論發言設定時限，修改委員會組成及
正、副主席的選舉程序，以及對在無合理理由下缺席而導致立法會流會
的議員施加罰款等

資料來源：立法會內會年結記者會 整理：香港文匯報記者 黃書蘭

●李慧琼 香港文匯報記者 攝 ●林鄭月娥右手手肘輕微骨
折，她昨日下午在社交平台表
示，相信要兩三星期痊癒。

fb圖片


